

RELASI DIALEKTIKA KAUSALITAS IBN RUSYD DENGAN MORALITAS THOMAS AQUINAS

SKRIPSI:

Diajukan kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S-1)

dalam Program Studi Ilmu Aqidah dan Filsafat Islam



Oleh:

Susi Surahmawati

NIM: E71214035

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Susi Surahmawati

NIM : E71214035

Fakultas/ Prodi : Ushuluddin dan Filsafat/ Akidah Dan Filsafat
Islam

Judul Skripsi : Relasi Dialektika Kausalitas Ibn Rusyd Dengan
Moralitas Thomas Aquinas

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 16 Januari 2019

Saya yang menyatakan,



Susi Surahmawati
NIM. E71214035

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : Susi Surahmawati

NIM : E71214035

Judul : Relasi Dialektika Kausalitas Ibn Rusyd Dengan Moralitas
Thomas Aquinas

Telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 16 Januari 2019

Pembimbing I



Drs. H. Muktafi, M. Ag

196008131994031003

Pembimbing II



Muchammad Helmi Umam, S. Ag, M. Hum

197905042009011010

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh Susi Surahmawati ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Surabaya, Februari 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Usmanudin dan Filsafat

Dean,



Dr. H. Kunawi, M.Ag

NIP. 196409181992031002

Ketua,

Drs. H. Muktafi, M. Ag

NIP. 196008131994031003

Sekretaris,

Muchammad Helmi Umam, S. Ag, M. Hum

NIP. 197905042009011010

Penguji I,

Dr. H. M. Syamsul Huda, M. Fil.I

NIP. 197203291997031006

Penguji II,

Drs. Loekisno Choiril Warsito, M. Ag

NIP. 196303271993031004



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai civitas akademika Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, yang bertandatangan dibawah ini, saya:

Nama : Susi Surahmawati
NIM : E71214035
Fakultas /Jurusan : Ushuludin dan Filsafat / Aqidah Dan Filsafat Islam
Email address : susisurahmawati20@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
Yang berjudul :

“Relasi Dialektika Kausalitas Ibn Rusyd Dengan Moralitas Thomas Thomas Aquinas”

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan.mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta izin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atau pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.
Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 16 Januari 2019
Penulis,

Susi Surahmawati
E71214035

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Hidup di dunia, manusia tidak akan terlepas dengan problematika atau permasalahan yang ada. Karena manusia itu sendiri hidup tidak selalu tetap (stagnan), akan tetapi seiring dengan kondisi dan perubahan pada zamannya juga akan ikut berubah. Perubahan yang terjadi pada kehidupan tersebut ada karena adanya sebab akibat atau disebut dengan istilah kausalitas yaitu sebagai hasil dari permasalahan atau problematika yang dihadapi manusia itu sendiri. Kaitannya dengan hal tersebut, segala sesuatu yang menimpa manusia adalah tidak lain karena adanya sebab dibelakangnya.

Segala sesuatu yang ada dan sebagai akibat di kehidupan ini tentu terdapat sebab yang paling utama dan paling pokok, yaitu adanya Sang Pencipta (Ilahi). Maka, segala sesuatu sebagai akibat yang tidak hanya ada karena secara tiba-tiba atau tanpa adanya suatu maksud atau kehendak awal dari segala sebab yang ada yaitu Allah. Suatu kesalahan jika seseorang memahami adanya suatu akibat tanpa didasari suatu sebab yang dapat diterima secara logis yang dapat dijadikan pemahaman terhadap pengalaman atau keadaan yang telah dialaminya.

Berbagai sebab tersebut, dalam pandangan Ibn Rusyd diibaratkan sebagai adanya wujud yang baru atau dengan istilah (*al-maujudat al-muhdatsah*) yang meliputi empat sebab, yaitu:

1. Sebab efisien (*fa'il*), yaitu berlaku sebagai perbuatan pertama terhadap subyek pertama. Maksudnya adalah Tuhan sebagai pelaku atau sebagai pembuat atas

apa yang diinginkan-Nya dan diperintahkan-Nya yang sesuai dengan ketetapan-Nya. Dalam hal ini meliputi seluruh penciptaan yang ada di langit dan di bumi atas dasar kehendak dan kuasa-Nya. Yang meliputi alam dan seisinya, juga manusia, hewan, dan tumbuhan yang ada didalamnya.

2. Sebab materi (*maddah*), yaitu sebagai unsur yang nampak atau terlihat sesuai kehendak pertama (*fa'il*) didalam penciptaan-Nya. Misalnya adalah alam dan seisinya, juga manusia, hewan, dan tumbuhan yang ada didalamnya.
3. Sebab bentuk (*shurah*), yaitu sebagai unsur sebagai ciri khas dari masing-masing penciptaan. Misalnya dalam penciptaan manusia terlihat materi berupa kepala, mata, tangan, dan kaki. Sedangkan dalam hewan adanya ekor, tanduk, dan bulu.
4. Sebab tujuan (*ghayah*), yaitu tujuan atas diciptakannya segala sesuatu yang terdapat di langit dan di bumi atas kehendak-Nya. Segala sesuatu yang diciptakan oleh Allah juga manfaat dan takdir atasnya telah ikut didalamnya.

Keempat sebab tersebut memiliki sifat pasti (*dhauri*) dalam membentuk sebuah akibat. Kehidupan di dunia ini adalah bagian dari terciptanya alam semesta itu sendiri. keberadaan alam juga tidak terlepas dari suatu tujuan, yaitu adanya sebuah kehidupan.

Hidup ketika dalam suatu pengetahuan menjadi syarat yang pasti, karena seseorang yang sudah mengalami kematian tidak mungkin dapat mengetahui segala sesuatu. Maksudnya adalah mengetahui dengan cukup jelas dan nyata

dapat memikirkan sesuatu. Oleh sebab itu, pluralitas yang dihasilkan dari pengetahuan-Nya akan prinsip adalah sesuatu yang mustahil. Karena Dia tidak memiliki prinsip, otomatis Dia bukan wujud zat akibat. Sehingga Ibn Rusyd menyebutnya dengan hujjah yang meniscayakan prinsip mengetahui dzat-Nya, karena tidak memiliki sebab.

Menurutnya dalam pandangan sufistik, yaitu apabila kita meniscayakan sebab memiliki pengetahuan, dan mengetahui akibatnya, maka hal tersebut tidak untuk menjadikan pengetahuan tersebut untuk sebab tambahan bagi dzat-Nya, akan tetapi untuk dzat-Nya sendiri. Karena akibat yang bersumber darinya adalah sesuatu yang mengikuti dzat-Nya, sehingga bila dzat-Nya tunggal, maka yang bersumber juga tunggal. Dan apabila dzat-Nya plural, maka yang bersumber juga ikut plural.

Dan Ibn Rusyd menyebutkan akan kaidah-kaidah dasar para filosof, yaitu sebab-sebab pluralitas adalah akumulasi dari tiga sebab, pertama adalah mediator atau perantara, kedua persiapan atau rencana, dan instrumen atau alat, dan semuanya merujuk kepada yang satu jika wujud masing-masing sebab tersebut dianggap sebagai sebab pluralitas. Hal tersebut seakan menjadikan sebab pluralitas akal-akal pembeda, berbeda dengan tabiatnya, yang mengetahui dari prinsip pertama dan keesaan-Nya bersumber satu perbuatan dalam dirinya, dan seiring banyak penerimanya (yaitu ciptaan-Nya).

Perbedaan yang ada dengan adanya berbagai macam sebab tersebut adalah karena falak-falak yang tidak sama penggerakannya, bentuk, serta materinya.

Mengenai contoh di atas adalah bermaksud untuk memberikan sedikit penjabaran atas permasalahan yang diterima oleh manusia sehingga pada akhirnya memberikan dampak (akibat) terhadap dirinya sendiri dan dengan apa yang akan dilakukannya. Tujuan kebahagiaan di dalam dunia ini adalah sampai kepada Tuhan itu sendiri berdasarkan pandangan Thomas Aquinas.

Oleh karena itu, Thomas membongkar keterbatasan etika Aristoteles dalam kehidupan di dunia ini. Karena tidak mungkin manusia dapat mencapai kebahagiaan tertinggi dengan akal budinya tanpa terarah kepada yang tidak terbatas (Tuhan) itu sendiri. Hidup adalah sebenarnya menghantarkan manusia kepada Tuhannya setelahnya, Tuhan sebagai tujuan terakhirnya karena di pandang sebagai nilai yang tertinggi dan universal. Sehingga jika dapat memandang-Nya kebahagiaan manusia akhirnya dapat tercapai.

Selain itu, Thomas Aquinas menegaskan tentang kehendak bebas, yaitu bahwa tujuan terakhir adalah pemberian Tuhan yang berdaulat dengan apa yang diusahakan atau dikehendaki oleh manusia itu sendiri. Manusia harus memilih antara baik dan buruk dalam pandangan Thomas, perbuatan baik mengarahkan kepada-Nya dan perbuatan buruk menjauhkan dari-Nya. Kebebasan manusia dalam memilih tersebut perumpamaan akal budi dengan adanya kemampuan kognitif bawaan manusia yang terbuka menuju kepada Tak Terhingga (Tuhan).

Manusia untuk sampai kepada tujuan terakhirnya sebenarnya memiliki kewajiban bertindak ke arah yang baik, bukan sebaliknya, maka sesudah mengetahui apa yang baik maka hendaklah kita menjalankannya dan menghindari

4. Menghilangnya rasa kesadaran manusia pada umumnya bahwa terdapat kekuatan Yang Maha Besar di luar dirinya atas segala sesuatu yang ada padanya.

C. Batasan Masalah

Peneliti memberikan batasan masalah dalam penelitian skripsi ini, adapun yang menjadi subyek permasalahan dalam skripsi saya ini adalah Allah SWT dalam kausalitas Ibn Rusyd sebagai penggerak pertama atas segala sesuatu yang terjadi dalam kehidupan manusia, juga berbagai macam permasalahan yang dihadapi oleh manusia itu sendiri sebagai sebab akibat dengan keikutsertaan Allah di dalamnya. Dan dengan adanya moralitas yang terdapat dalam teori Thomas Aquinas memiliki titik pangkal bagaimana manusia seharusnya berlaku dan bagaimana seharusnya menerima segala sesuatu yang telah ditetapkan oleh Tuhannya kepada dirinya.

Sedangkan obyek permasalahan dalam penelitian ini adalah sebagai manusia, pada umumnya saat ini berangsur lemah akan keyakinan terhadap kekuatan Yang Maha Besar, kekuasaan, dan kehendak Allah SWT atas dirinya. Sehingga menimbulkan keterpurukan terhadap segala permasalahan yang dihadapi dalam hidupnya. Selain itu, manusia juga merasa takut terhadap apa yang akan diperbuat dan diusahakannya karena dalam pemikirannya terdapat pemikiran negatif mengenai hal yang akan dia terima kemudian, padahal belum tentu apapun yang diterima olehnya kemudian adalah tidak baik, bisa jadi baik untuknya karena adalah sebuah jalan dari Tuhan untuknya.

Bab I berisi tentang latar belakang masalah, penegasan judul, alasan memilih judul, tujuan yang ingin dicapai, kajian pustaka, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab II berisi tentang riwayat hidup Ibn Rusyd, memaparkan karya-karyanya, kemudian menganalisa secara singkat terhadap latar belakang pemikiran Ibn Rusyd. Hal yang paling pokok yaitu mengenai konsep kausalitas yang diungkapkan oleh Ibn Rusyd, sebagai pembanding mengenai pemikiran kausalitas yang lainnya, sebelumnya dipaparkan terlebih dahulu dengan beberapa tokoh filsafat lainnya.

Bab III berisi tentang riwayat hidup Thomas Aquinas, memaparkan karya-karyanya, kemudian menganalisa secara singkat latar belakang pemikiran Thomas Aquinas. Hal yang paling pokok yaitu mengenai konsep moralitas yang diungkapkan oleh Thomas Aquinas, sebagai pembanding mengenai pemikiran moralitas yang lainnya, sebelumnya dipaparkan terlebih dahulu dengan beberapa tokoh filsafat lainnya, dan bagaimana moralitas Thomas Aquinas masuk dalam etika normatif.

Bab IV berisi tentang analisa tentang konsep kausalitas menurut Ibn Rusyd, merelasikan, menemukan titik temu dengan moralitas menurut Thomas Aquinas, dan mengaplikasikan contoh data atau teori yang ada di era saat ini.

Bab V berisi tentang kesimpulan yaitu jawaban mengenai serangkaian pembahasan mulai dari bab pertama sampai dengan bab keempat serta saran-saran dari penulis.

eternalitas alam (kekalnya alam). Maka dalam hal ini, tidak ada batasan minoritas dan mayoritas dalam keduanya, karena tidak adanya batasan akhir di dalamnya, dan akallah yang akan menghukuminya dengan genap atau ganjil dalam tiada dan adanya. Sesuatu yang sudah tidak memiliki permulaan dan pengakhiran dan ada secara absolut, maka hukumnya sama dengan tidak ada.

Segala sesuatu tidak diposisikan dan memposisikan secara sama, akan tetapi adalah bertentangan yang tujuan utamanya mengkhususkan kepada sesuatu sebagai titik tolaknya. Yaitu menyempurnakan dzat yang memiliki keinginan, seperti tujuan yang terkait dengan keinginan kita terhadap sesuatu. maka, hal tersebut mustahil terjadi pada Allah SWT. karena kehendak-Nya adalah untuk mengisi kekurangan yang ada pada segala sesuatu yang memiliki keinginan tersebut (mahluknya).

Kemudian, Ibn Rusyd menyatakan bahwa alam terbentuk setelah keberadaan Allah SWT tercipta sesuai dengan dzat-Nya, bukan masanya. Sehingga terciptanya alam semesta dalam satu masa dan yang satu (Allah), yaitu menjadi sebabnya. Sedangkan yang lainnya adalah menjadi akibat. Jika seseorang membuktikan bagaimana penciptaan alam semesta tersebut, maka perlu dilakukan eksperimen empiris, sehingga bersifat mungkin dan berlangsung secara terus menerus atau azali.

Jika terdapat alam semesta lain sebelum terciptanya alam, maka hal tersebut bukanlah sesuatu yang mustahil, karena alam semesta ini adalah juga bagian dari alam semesta lainnya. Sehingga seluruhnya saling bergantung dan memiliki hubungan. Ibn Rusyd menegaskan bahwa kemungkinan yang ada

tersebut adalah paralogisme atau bersifat penalaran. Karena kemungkinan tersebut dilandaskan kepada mahluknya yang mana tidak menghasilkan perbuatan. Maksudnya, kemungkinan terhadap penciptaan tersebut adalah berasal dari kekuatan dzat Yang Maha Besar. Dan jika kemungkinan sudah menghasilkan suatu perbuatan, berarti sudah terlepas dari kemungkinan itu sendiri. Akan tetapi ia disifati mungkin dari sisi dengan kekuatan (berasal dari dzat Tuhan).

Kejadian yang rasional harus dilandaskan kepada kekuasaan Yang Maha Kuasa, tapi bukanlah dengan peristiwa dzatnya. Karena, perbuatan pelaku (Tuhan) tidaklah terkait dengan ketiadaan secara absolut ataupun ketiadaan sesuatu sebab. Yang Maha Kuasa tidak mungkin menjadikan sesuatu yang tidak memiliki permulaan dengan dzatnya. Dan setiap materi akan memiliki keraguan terhadap hal tersebut, maksudnya disini adalah manusia yang memikirkan Tuhannya masih berlandaskan kepada unsur keduniawian.

Allah SWT bukanlah *fa'il* (pembuat) melainkan Dia menjadi sebab, yang wujud sesuatu tidak akan mencapai kesempurnaan kecuali dengan sebab tersebut. Dan pengetahuan mengenai pelaku eternal akan berbeda dengan pengetahuan pelaku temporal. Maksudnya, pengetahuan yang dimiliki oleh manusia sebagian besar (universal) tetaplah berbeda dengan pengetahuan yang dimiliki oleh dzat Tuhan kecuali terhadap orang-orang tertentu yang didalam jiwanya sudah menyatu dengan dzat Tuhan. karena pada dasarnya

3.) Ketiga adalah sebab akibat yang hubungannya dengan akal, menurut Ibn Rusyd adalah tidak hanya berdasarkan kepada akal yang sehat, akan tetapi juga ilmu pengetahuan. Emipirisme bermanfaat untuk tujuan praktis, empirisme praktis didasarkan pada akal sehat, pengetahuan ilmiah mempercayai hukum sebab akibat yang dipandang sangat meyakinkan. Memiliki sifat ilmiah berarti mampu memprediksi terhadap sesuatu yang akan terjadi di kemudian, apabila suatu sebab telah diketahui.

Memiliki kepercayaan ilmu dan kekuatan adalah disebabkan oleh kemampuan untuk meramalkan atas dasar menguatkan keimanan terhadap alam semesta. Dan segala sesuatu yang terjadi adalah berdasarkan keteraturan yang sempurna, sehingga dapat dipahami dengan hukum sebab akibat. Sehingga Ibn Rusyd menegaskan bahwa akal tidak lebih dari pengetahuan mengenai segala yang mawjud beserta sebab akibatnya. Peningkaran terhadap sebab berarti peningkaran terhadap akal dan ilmu pengetahuan.⁴³

Menyadari akan adanya hubungan yang kuat antara sebab dan akal menjadikan pernyataan akan adanya hubungan yang pasti antara sebab dan akibat, hingga pada akhirnya melahirkan suatu pengakuan bahwa segala yang mawjud di alam ini penuh dengan adanya hikmah, karena hikmah berarti mengetahui sebab-sebab berdasarkan pertimbangan akal. Ibn Rusyd menjelaskan bahwa adanya akibat yang lahir dari sebab hanya terjadi dalam tiga bentuk. Pertama adalah

⁴³ Ahmad Fu'ad Al-Ahwany, "Ibn Rusyd", dalam M.M. Syarif (Ed.), *A History of Muslim Philosophy*, vol. I, (Wisbaden: Otto Harrossowitz, 1963), hlm. 107. (Selanjutnya disebut Ahmad Fu'ad, *Ibn rusyd*).

hidup mereka, dan pada tahun 1244 ia diterima masuk biara tersebut. Akan tetapi pihak keluarganya tidak menyetujuinya dan menginginkan agar Thomas kembali ke Monte Cassino dan menjadi Rahib Benediktin. Hingga pada suatu saat Thomas di sanda oleh saudara laki-lakinya sendiri, dan setelah dlepaskan akhirnya ia kembali kebiaraannya yaitu di Paris. Keinginan Thomas untuk menjadi anggota Ordo Domonikan membuatnya banyak mengikuti kursus-kursus dalam ordo ini, sehingga di sana ia banyak mempelajari filsafat teologi yaitu antara tahun 1248-1252 dan akhirnya pindah ke Koeln (Jerman).⁴⁷

Setelah dirinya di sana, ia menjadi murid Santo Albertus, Thomas diajarkan untuk memanfaatkan filsafat Aristoteles. Dalam hal inilah, teologi yang dipakainya memberikan pengaruh awal terhadap gaya berpikir Thomas Aquinas. Sehingga ia dikenal sebagai teolog yang mampu menciptakan perpaduan seluruh pemikiran Kristiani dengan konsep filsafat yang ada dalam pemikiran Aristoteles. Hingga pada tahun 1252-1256 ia mengajar di Paris tanpa gelar dan pada tahun 1257 barulah ia mendapatkan gelar Magisternya. Hingga tahun 1259 ia diberi tugas untuk mengajar teologi sampai tahun 1268.

Pada bulan Januari 1269, Thomas kembali ke Paris disana ia menentang para pengikut filsafat Averroes (Ibn Rusyd) seperti Siger dari Brabant. Yaitu karena ajaran yang menolak teori penciptaan, perbedaan antara esensi dan eksistensi, dan mengenai imortalitas jiwa. Hingga ia menulis berbagai tanggapan terhadap masalah teologis tersebut, namun pada tahun 1272 Thomas

⁴⁷ Nur Kholis, "Bukti Eksistensi Tuhan Menurut Ibn Rusyd Dan Thomas Aquinas", (Skripsi tidak diterbitkan, Fakultas Ushuluddin dan Humaniora UIN Walisongo Semarang, 2015), 55.

Ia membedakan dua macam moralitas, dalam kenyataannya tidak muncul secara murni melainkan masih bertentangan antara satu sama lain, yaitu moralitas budak dan moralitas tuan. Moralitas budak adalah moralitas orang kecil, lemah, tidak mampu untuk bangkit dan menentukan hidupnya sendiri. Sedangkan moralitas tuan adalah membenarkan kekuatan dan kekuasaan untuk mengikuti kepentingannya sendiri.

Berkaitan dengan hal tersebut, Nietzsche menggunakan argumen *ad hominem* untuk menjelaskan apa sebenarnya yang ada dibalik moralitas masyarakat. Ia mempertanyakan moralitas Kristiani yang berkembang pada masanya dan mencoba menganalisis pada seberapa benar argumen atau pemikiran terkait suatu moral melainkan mencoba mencari intense-intensi yang ada dibalik moral tersebut. Menunjukkan bahwa seharusnya patut merasa curiga akan berbagai hal dibalik klaim kebenaran dan moralitas.

Maka, moralitas adalah hasil bentukkan dari manusia bersangkutan dan konteks kehidupan melainkan lebih dalam dari hal itu, yaitu menganalisa manusia termasuk didalam kategori lemah atau kuat. Evaluasi terhadap nilai baik dan buruk harus dilakukan agar manusia menjadi tuan atas dirinya sendiri. Sedangkan re evaluasi nilai berarti melampaui apa yang bagi moralitas populer merupakan baik dan buruk.⁵⁶

⁵⁶ Yogie Pranowo, "Peran Argumentasi *ad Hominem* dalam Genealogi Moral: Nasehat Nietzsche bagi Calon Pencoblos", *Jurnal Ultima Humaniora*, Vol II, No 1, (Maret 2014), 24-26.

sendirinya, akan tetapi diadakan oleh sesuatu yang tidak dapat berada karena sesuatu yang lainnya. Oleh karena itu harus ada sesuatu yang bersifat mutlak, yang tidak disebabkan oleh sesuatu yang lain. inilah Allah.

- d. Keempat bahwa diantara segala hal yang ada terdapat hal-hal yang lebih atau kurang baik dan benar, jadi jika terdapat apa yang baik dan terbaik tentunya terdapat dan mengharuskan adanya yang terbaik. Demikian juga dengan kebenaran, ada sesuatu yang benar dan lebih benar, tentunya juga terdapat sesuatu yang Maha Benar. Maka, dapat disimpulkan bahwa tentunya terdapat sesuatu yang menjadi sebab adanya segala yang baik, benar, dan mulia. Yang menyebabkan semuanya adalah Allah.
- e. Kelima adalah kita melihat bahwa segala sesuatu yang tidak memiliki akal, misalnya tubuh manusia memiliki perbuatan yang menuju kearah kebaikan, dalam hal ini sesuatu yang tidak berakal tidak mungkin bergerak tanpa adanya arahan sesuatu yang berakal dan berpengetahuan. Inilah Allah. Kelima bukti tersebut dapat menunjukkan bahwa ada sesuatu yang menyebabkan adanya segala sesuatu, yang berada karena diri-Nya sendiri. Namun, kelima hal tersebut masih tidak dapat membuktikan mengenai hakikat Allah yang sesungguhnya, dengan semuanya itu, hanya tau bahwa ada Allah.

Dengan demikian, ia meyakini dan membuktikan keberadaan Allah melalui penalaran akal budi. Dan dengan adanya kelima jalan menuju Allah tersebut, setidaknya mendapatkan gambaran konkret tentang Allah yaitu Dia

mengambil bagian dalam ada, melainkan Allah adalah ada itu sendiri, ada yang berdiri sendiri.

Dalam istilah Latin, *esse* jika dilihat dari segi bahasa adalah infinitivus, artinya cara tak tentu. Akan tetapi, seiring dengan perkembangan alam pikiran filosofis barat, justru menjadi suatu tanda kesempurnaan. Misalnya adalah mulanya pada masa Sokrates, "*infinitum*" dalam bahasa Yunani "*apeiron*" adalah tanda ketidaksempurnaan, tetapi di zaman kemudian "*infinitum*" menjadi tanda kesempurnaan, tak terbatas kesempurnaan-Nya. Yang termasuk kesempurnaan Allah adalah bahwa Allah bersifat "*person*".

Oleh karena itu, Thomas mengatakan bahwa istilah "*subsistens*" (berdiri sendiri) adalah dimaksudkan bahwa Allah berpribadi. Karena Allah tidak termasuk "*ordo entium*", tidak termasuk hal-hal yang mengambil bagian pada ada. Maka penghendak-Nya pun di luar ordo entium tersebut. Hal itulah yang menyebabkan Thomas mengatakan bahwa kausalitas Allah tidaklah setara atau sebanding dengan sebab musabab duniawi.

Kausalitas Allah yang transenden memiliki sifat yang tidak dimiliki oleh kausalitas apapun yang ada di dunia. Oleh karena itu, kausalitas Allah sebagai pencipta mengatasi baik tatanan keniscayaan maupun tatanan kontingensi. Karena apa yang terjadi secara niscaya maupun secara kebetulan, keduanya termasuk ordo entium. Maka bagi Thomas, Allah bukanlah "*ens necessarium*" yaitu sesuatu yang ada secara niscaya. Allah sebagai "*causa prima*" atau

Thomas membedakan antara makhluk yang tidak memiliki akal budi dan memiliki akal budi. Makhluk yang tidak memiliki akal budi juga tidak memiliki pengertian dan kebebasan mengikuti hukum kodrat secara niscaya dan dengan sendirinya. Hukum kodrat memiliki kesamaan dengan hukum alam dan dengan kodratnya. Manusia di satu pihak juga terikat pada hukum alam yang sudah terdapat di dalam dirinya, akan tetapi di lain sisi ia juga memiliki kebebasan. Ia tidak secara mutlak mengikuti faktor-faktor alamiah tersebut, juga dapat dikatakan manusia dapat melawan kodratnya. Kodrat manusia terbuka dan tidak pasti, maka jika berkaitan dengan manusia, hukum kodrat tidak bekerja secara niscaya, akan tetapi adalah hukum dalam artian normatif yang dalam satu pihak wajib untuk dilakukan, dan juga dapat diabaikan.

Hukum kodrat mengarah pada dasar kewajiban moral dan bagaimana manusia harus bertindak, serta sebagai dasar atas segala kewajiban manusia. Sehingga pada hakikatnya manusia sudah tau tentang bagaimana yang harus dilakukannya karenanya adalah berasal dari akal budi. Maka, sebenarnya yang dimaksud dengan kodrat atau hukum kodrat adalah sesuatu yang aktual, yang tidak lain adalah kemanusiaan kita sendiri. Dan hidup sesuai kodrat adalah sesuai dengan martabat manusia itu sendiri.

Jadi dengan adanya hukum kodrat, sebenarnya kita sudah mengetahui dan memahami alasan mengapa Allah sebagai pencipta memerintahkan sesuatu untuk kita. Karena sebenarnya apa yang diperintahkan tersebut adalah sesuai dengan kepentingan kita sendiri, keinginan kita karena kebahagiaan, sehingga melakukan perintah-Nya adalah karena ketaatan kepada-Nya untuk meraih

dan berbuat serta memiliki sikap menerima atas segala ketentuan dan ketetapan-Nya.

Disinilah letak moralitas Thomas Aquinas yang jika dimasukkan dalam etika normatif dapat memberikan himbauan kepada manusia tentang bagaimana dirinya harus bertindak sesuai dengan aturan atau norma yang berlaku dan telah ada, yaitu akan adanya keberadaan Allah SWT itu sendiri, juga hukum-hukum yang telah ada dan juga ditetapkan manusia sebelum ia lahir ke dunia. Moralitas disini yang juga terdapat aturan bagaimana manusia seharusnya berlaku dan menerima segala sesuatu yang telah diusahakannya juga kodrat atau takdir yang ada sebelum ia berada dan hidup diharapkan dapat menuntun tingkah laku manusia dalam kehidupan sehari-hari.

lakukan. Bahkan hal yang salah ataupun tidak berusaha untuk ia lakukan agar apa yang diharapkan di dunia (kenikmatan dan kebahagiaan ia peroleh). Sebab akibat atau hal yang terjadi didalam hidupnya dianggap sebagai hal yang sudah tidak bisa dielakkan. Jika hal tersebut tidak sesuai, maka kecenderungan berpikir negatif, frustrasi akan adanya hidup, dan kepercayaan mengenai sebab ke-Esaan Allah berangsur menghilang.

Manusia adalah makhluk yang memiliki akal, dimanapun ia berada akallah yang dominan utama bekerja dan memikirkan mengenai manusia tersebut akan bertindak kedepannya. Segala sesuatu yang terjadi di luar batas akal dan pemikiran pada umumnya sesungguhnya berasal dari sesuatu Yang Satu atau Esa. Dengan kehendak-Nya, apa yang tidak mungkin terjadi dapat berakibat mungkin, dan apa yang memiliki sifat atau potensi mungkin bias berakibat tidak mungkin. Sejatinya, jika di ukur oleh akal atau tolok ukuran, manusia adalah makhluk yang dinamis. Karena setiap diri manusia memiliki potensi bahkan pengetahuan akan pemikiran yang berbeda. Juga seiring dengan perkembangan waktu, jika akal tersebut telah sampai atau dapat memikirkan mengenai kehendak-Nya, disitulah akal yang sesungguhnya dalam diri manusia tersebut berfungsi dan mencapai hal yang seharusnya. Sehingga sesuatu yang terjadi baik itu tersirat ataupun tersurat dalam garis dan takdir hidupnya dapat ia terima secara lahir dan batin.

Berkaitan dengan pemahaman akal atau rasio tersebut, sebenarnya bukan akal yang berfungsi untuk mengetahui mengenai kehendak akan sebab akibat yang terjadi didalamnya, akan tetapi hatilah yang dapat menerimanya. Akal dan hati berjalan seiringan sehingga wahyu Tuhan dapat diterima dengan akal. Ibn

Rusyd tidak dapat menyangkal bahwa akal adalah cara untuk mengetahui Tuhan. Sebab akallah hal yang paling universal atau umum membuka pemikiran.

Manusia sanggup mengetahui Tuhan melalui akal, juga dalam al-Quran terdapat banyak ayat yang membahasnya. Akan tetapi, jika sesuatu atau hal yang menyangkut hambatan atau rintangan alam atau fisik yang pasti, beberapa orang tidak dapat mengerti tentang argumen keagamaan, mereka akan mendasarkan dalam sebuah pengecualian dan mereka memerlukan keimanan terhadap Tuhan melalui wahyu.

Terdapat tiga macam pendekatan yang dapat dilakukan untuk mempelajari manusia dalam dua keadaannya, yaitu pada keadaan tetap dan keadaan berubah.

1. Pertama adalah orang dapat menyelidiki manusia dalam hakekatnya yang murni dan esensial. Pendekatan ini biasanya dilakukan oleh para filsuf.
2. Kedua adalah orang dapat melakukan penyelidikan dengan mencurahkan seluruh perhatiannya kepada prinsip-prinsip ideologis dan spiritual yang mengatur tindakan manusia dan yang mempengaruhi dalam membentuk personalitasnya, biasanya pendekatan ini dilakukan oleh ahli moral dan ahli sosiologi.
3. Ketiga adalah dengan mengambil konsep tentang manusia dari penyelidikan-penyelidikan tentang lembaga-lembaga etika dan yuridis yang telah membentuk dari pengalaman-pengalaman sejarah dan kemasyarakatan, juga meerangkan hak-hak kewajiban timbal balik antar manusia.

Pendekatan ketiga inilah yang biasanya dilakukan oleh ahli-ahli hukum dan juga ahli-ahli sejarah. Disinilah manusia dipelajari dari segi individual, kolektif dalam organisasi kemasyarakatannya.⁷² Berdasarkan cara berpikir dalam Islam yang dipusatkan dalam Tuhan dan al-Quran, nilai manusia yang dalam dan sungguh ditentukan oleh hubungannya dengan Dzat yang mutlak, juga hari kemudian yang kekal. Pandangan Islam menyangkut keseluruhan kondisi manusia, wahyu menjelma menjadi kesatuan yang menyeluruh. Wahyu Islam mengandung pengertian perincian yang banyak, sehingga jika tidak diterangkan secara sederhana akan dapat menimbulkan ide yang keliru tentang konsep-konsep pokok yang ada di dalamnya. Bagi suatu agama eskatologi (yang memiliki konsep tentang alam akhirat) sebagai Islam, Tuhan adalah satunya referensi yang pokok dan dasar. Oleh karena itu Dia adalah asal dan tujuan nasib manusia. Juga karenanya memahami manusia dalam pikiran Islam dapat memberikan paham akan esensi manusia, dengan metode atau jalan deduksi atau kontras.

al-Quran sesungguhnya telah diwahyukan untuk memberikan keterangan tentang Tuhan kepada manusia, akan tetapi tidak untuk menunjukkan seperti apakah watak manusia tersebut. Didalamnya memberikan suatu kumpulan hukum yang menyeluruh, menggabungkan secara ketat antara hal-hal yang memiliki sifat spiritual dan keduniawian. al-Quran adalah peraturan-peraturan yang menunjukkan kebajikan (virtue) moral, tidak memberikan suatu daftar mengenai unsur-unsur dari watak manusia yang sesungguhnya. Islam adalah agama keimanan dan berpikir, kekuatan ajarannya yang meyakinkan muncul

⁷² Marcel A. Boisard, *Humanisme Dalam Islam*, (Jakarta: Penerbit Bulan Bintang, 1980), 92-93.

dunia berdasarkan akal pikirannya. Jika ia dapat memahami makna dan arti dalam hidupnya juga berdasarkan hatinya, maka kebenaran sejati tentang hal apapun yang terjadi di dalam hidup di dunia dapat ia terima berdasarkan apa adanya. Kaitannya dengan penjabaran di atas, jika kaitannya dengan manusia dan perbuatannya sebelum menganalisis dan menguatkannya kedalam moralitas Thomas Aquinas, ia sudah membedakan antara dua macam dalam kegiatan manusia. Pertama adalah *actiones hominis* (kegiatan manusia) dan *actiones humanae* (kegiatan manusiawi).

Kegiatan manusia atau kegiatan pada manusia adalah segala macam gerak, perkembangan, dan perubahan pada diri manusia yang tidak disengaja. Kegiatan ini tidak khas terdapat dalam diri manusia saja, akan tetapi juga terdapat pada makhluk hidup lainnya, yaitu tumbuhan dan hewan. Sebaliknya dengan kegiatan manusiawi, yaitu kegiatan manusia sebagai manusia yang tidak ada pada organisme atau makhluk lainnya. Hal ini adalah suatu kegiatan yang disengaja, tindakan yang dalam arti sebenarnya. Bertindak berarti berlaku dengan bebas, karena kita menentukan diri sendiri. Sehingga tindakan tersebut kita kuasai dan bertanggungjawabkan.⁷⁷

Manusia berkehendak atau bertindak terdapat dua perbedaan pengertian menurut Thomas Aquinas, pertama adalah tindakan yang berasal dari kehendak yaitu membutuhkan atau menginginkan sesuatu dan kedua adalah tindakan yang diperintahkan oleh kehendak, tindakan yang diperintahkan oleh

⁷⁷ Wahono, "Perjalanan Menuju Kebahagiaan Sejati (Filsafat Moral Thomas Aquinas)", *Jurnal Filsafat*, (Univaersitas Sanata Dharma, 1997), 51.

Manusia juga memiliki hak dalam setiap apa yang akan dilakukannya karena ia memiliki kewajiban untuk mencapai tujuan akhir dengan hidup sesuai dengan hukum moral atau norma kesusilaan yang ada. Agar manusia dapat melaksanakan kewajibannya perlu adanya kebebasan manusia untuk memilih alat atau cara yang dibutuhkannya dengan tidak mendapat rintangan atau paham dari orang lain, dan alat atau cara untuk mencapai tujuan perbuatan tersebut benar memiliki nilai kebaikan secara obyektif. Kesadaran moral yang sepatutnya dilakukan oleh manusia itu sendiri, karena kesadaran moral didasarkan atas nilai-nilai yang benar-benar esensial dan fundamental.

Perilaku manusia yang didasarkan atas kesadaran moralnya akan selalu direalisasikan sebagaimana yang seharusnya, kapan saja, dan dimana saja. Meskipun tidak ada orang yang melihatnya, tindakan yang bermoral akan selalu dilakukan. Sebab tindakannya berdasarkan atas kesadaran, bukan berdasar pada suatu kekuasaan apapun dan juga bukan karena paksaan, tetapi berdasar "kekuasaan" kesadaran moral itu sendiri. di dalam diri manusia itu sendiri juga terdapatlah hati nurani yang dikenal dengan *Conscientia* (Latin) yang merupakan terjemahan dari *Suneidesis* (Yunani) yang berarti umum adalah "sama-sama mengetahui" dan biasanya "sama-sama mengetahui perbuatan orang lain". Jadi *Suneidesis* tersebut ditujukan kepada perbuatan sendiri, maka *Suneidesis* tersebut ditujukan kepada perbuatan sendiri, maka *Suneidesis* dapat diartikan dengan "sadar akan" (perbuatannya sendiri).

Dalam artian terakhir *suneidesis* diganti dengan "*suneidos*" yaitu sesuatu yang mengendalikan dari dalam (egonomonikon). *Suneidos* tersebut harus

atau kekalnya mengenai penciptaan alam semesta. Alam tercipta adalah karena sesuai dengan dzat-Nya, bukan karena masanya. Manusia tidak dapat membuat perencanaan yang akibatnya pasti dan sesuai yang diharapkannya di dalam dunia ini. Manusia ingin tidak ingin adalah sesuai dengan kehendak mutlak Tuhan (Allah) sebagai sebab dan akibat atau pengatur mutlak yang tidak dapat lagi disangkal atau ditentang terhadap apa yang telah ditetapkan-Nya atau ditentukan-Nya.

Berkaitan dengan hal tersebut menerima pengetahuan dan kebenaran serta kepastian subyek dan obyek dan adanya keterbatasan pengetahuan manusia. Thomas Aquinas terpengaruh oleh filsafat Aristoteles dan secara tidak langsung terdapat hubungannya juga dengan pemikiran filsuf Arab pada saat itu, yaitu Ibn Rusyd. Pada awal pemikiran Thomas Aquinas adalah mengenai filsafat kodrati yang murni, yaitu mempertahankan akal dan kebebasannya, memberikan kebenaran alamiah wahyu dan adikodrati mengenai hal-hal yang bersifat rahasia. Hal-hal yang bersifat rahasia tersebut dapat dicapai hanya dengan adanya iman. Dengan adanya iman, dapat dicapai juga hal-hal yang tidak dapat ditembus oleh adanya akal tersebut

Penerimaan dasar wibawa Allah juga dapat dicapai sehingga dengan iman tersebut maka muncul pertanyaan mengenai dunia atau adanya alam semesta. Sehingga ditemukan pangkal yaitu penggerak pertama atau kehendak Tuhan sebagai dasar atau sebagai sebab dari segala sesuatu yang ada di dunia dan alam semesta ini. Maka, disinilah titik temu antara relasi kausalitas Ibn Rusyd dan moralitas Thomas Aquinas, yaitu berdasarkan pengolahan dan pengaalisaan

hasil rasionalisasi pemikirannya mereka sama-sama menemukan bahwa adanya segala sesuatu yang ada di dalam kehidupan juga alam semesta adalah berdasarkan kehendak mutlak Tuhan Yang Maha Esa (Allah) yang tidak dapat disangkal lagi dengan pembuktian lainnya mengenai kodrat atau takdir yang telah ditetapkan kepada masing-masing makhluk-Nya.

Sebagaimana mengenai rahasia mengenai Dzat Allah tersebut dan ketidakmampuan manusia merupakan salah satu yang harus diakui. Dzat Allah adalah rahasia sebagaimana firman-Nya:

لَا تُدْرِكُهُ الْأَبْصَارُ وَهُوَ يُدْرِكُ الْأَبْصَارَ وَهُوَ اللَّطِيفُ الْخَبِيرُ (١٠٣)

“Dia tidak dapat dicapai oleh penglihatan mata, sedang Dia dapat melihat segala yang kelihatan; dan Dialah yang Maha Halus lagi Maha mengetahui.”⁸⁵

Rahasia tersebut hanyalah milik Allah semata, manusia dapat mencapainya yaitu dengan adanya pikiran dan hati yang bersih serta moral yang baik dalam segala tindakan menuju-Nya. Dia adalah *al-Bathin* meskipun dalam saat yang sama Dia juga adalah *azh-Zhahir*. Dia *az-Zhahir* adalah Maha Nampak dengan jelas melalui bukti-bukti wujud dan keesaan-nya di seluruh alam semesta ini. Sesungguhnya nalarpun tidak dapat hanya sekedar membayangkan betapa alam raya ini dengan segala keindahan, keserasian, dan keharmonisandapat mewujudkan meskipun tanpa kehadiran-Nya. Dialah yang menunjukkan kepada seluruh makhluknya juga kita sebagai manusia kerajaan dan kekuasaan-Nya, dengan menyadarkan dalil-dalil wujud-Nya terbentang luas di seluruh alam

⁸⁵al-Qur'an, 6 : 103

semesta ini. Dan bahwa segala sesuatu yang diciptakan-Nya walaupun yang bisu sekalipun adalah hujjah yang berbicara tentang wujud-Nya.

Mata tidak melihat-Nya akan tetapi Dia berada disetiap ciptaan-Nya, akan tetapi disaat yang sama Dia adalah *al-Bathin* yaitu Yang Maha Tersembunyi hakikat, dzat, dan sifat-Nya. Bukan berarti tidak nampak, akan tetapi karena Dia sedemikian jelasnya sehingga mata dan pikiran menjadi silau bahkan tumpul sehingga tidak mampu memandang-Nya.⁸⁶

Maka dari itu, segala sesuatu juga sebagai takdir atas kehadiran Allah tidak bisa hanya dipikirkan, dipahami, bahkan disaksikan dengan akal pikiran saja, akan tetapi kebulatan iradah (tekad) menuju-Nya perlu dilakukan dan dibenahi dengan niat yang tulus, ikhlas, dan kebulatan tekad iman yang kuat. Maka segala sesuatu yang telah ada dan ditetapkan-Nya semenjak ia diciptakan dapat diterima dengan lapang dada dan hati yang ikhlas tanpa adanya rasa takut, kecewa, dan pemikiran negatif mengenai kuasa Allah SWT.

Sehingga apa yang terjadi di dalam kehidupan manusia yang seluruhnya adalah sebuah rahasia-Nya. Adanya pemberian dan hukuman, surga dan neraka, pahala dan siksa sebenarnya tidak ada urusan kepada manusia itu sendiri. Akan tetapi dengang adanya rasa takut sekalipun Allah tidak menciptakan surga dan neraka tersebut adalah bukti taat kepada Allah yaitu bersabar menjalani segala keputusan Allah. Kaitannya dengan moralitas yaitu manusia memiliki kesadaran dan pertimbangan terhadap apa yang akan dilakukan dan tidak boleh dilakukan dalam hidupnya.

⁸⁶ M Quraish Shihab, *Logika Agama Batas-Batas Akal & Kedudukan Wahyu dalam Islam*, (Jakarta: Penerbit Lentera Hati, 2005), 138-160.

Dengan adanya nurani, keseimbangan, dan kebijaksanaan manusia sendiri. Aturan yang dilakukannya adalah aturan Tuhan. Sehingga jika ia mengerti manusia tidak pernah permanen berhenti di suatu tempat, akan tetapi selalu mengalir baik itu sifat dan karakter serta tatanan hidupnya. Disinilah letak titik temu antara kedua teori yang saya tulis dalam skripsi ini yaitu bahwa adanya suatu pencipta Yang Maha Besar atas segala sesuatu yang ada (kausalitas) juga permasalahan yang ada pada manusia yang juga memberikan suatu kehendak bebas untuk manusia bagaimana ia harus bertindak dan berbuat karena juga sudah terdapat hukum kodrat yang sudah ada dan juga takdir yang sudah ada pada manusia itu sendiri sejak ia lahir kea lam dunia. Semua akan kembali kepada-Nya dan membutuhka-Nya, baik buruk benar salah adalah juga atas kuasa dan maksud dari aturan yang suda di buat dan ada oleh-Nya.

Sepatutnya manusia dapat memahaani bagaimana ia adalah makhluk yang diwujudkan oleh Tuhan-Nya dengan sebaik mungkin, melakukan pembenahan diri kearah yang lebih baik dengan moralitas yang ada dalam etika sehari-hari. Maka jia manusia terus dapat melakukannya dengan iman yang terus lebih baik maka, manusiatersebut akan sampai kepada insan kamil sampai kepada-Nya dan memperoleh kebahagiaan dunia dan akhiratnya.

C. Contoh Pengaplikasian Data (Teori) Di Era Saat Ini

1. Mengingat dan menyadarkan manusia bahwa terdapat kekuatan Yang Maha Besar yaitu dari Allah SWT

Maksudnya adalah bahwa manusia hidup di alam dunia adalah sebagai bukti ke Maha Besaran-ya atas segala kekuatan yang ada dalam diri manusia berasal dari-Nya. Tidak mungkin manusia yang pada dasar diciptakan adalah tiba-tiba ada didalam janin atau kandungan seorang ibu. Tentunya terdapat kekuatan lain Yang Maha Besar yang memberikan kekuatan dan kehidupan pada manusia tersebut, mengatur segala rezeki ketika ia berada didalam alam kandungan, serta hukum Tuhan atau bawaan atas dirinya setelah ia lahir ke dunia.

Oleh sebab itu kiranya manusia dapat merenungi serta memahami darimana ia berasal dan diciptakan dan bagaimana ia memiliki bawaan atas hukm kodrat Tuhan atas dirinya ketika telah sampai ke dunia dapat memberikan efek balik (akibat) yang diterima oleh manusia adalah sebagai adanya takdir. Takdir disini ada yang bersifat tetap, misalnya waktu kematian dan adanya kehidupan siang dan malam, juga takdir yang dapat dirubah misalnya kekayaan, tidak mungkin seseorang bisa kaya tanpa adanya usaha dan kerja keras dengan bekerja semaksimal mungkin.

2. Pembinaan moral

Pembinaan moral adalah sebagai tujuan akhir dalam penulisan skripsi saya ketika telah sampai kepada masyarakat, misalnya saya ambil sebagai contoh kecil dalam kehidupan sehari-hari yang sekarang ini umumnya marak

terjadi misalnya adalah tentang penyebaran hoax yang umumnya marak dan dapat diterima langsung oleh masyarakat awam pada umumnya tanpa ia tau bagaimana kebenaran atas berita tersebut yang sesungguhnya. Disinilah letak bagaimana moralitas yang umumnya dimiliki pada umumnya manusia dalam masyarakat saat ini.

Menurut saya, jika lebih ditelisik lagi tentang bagaimana dan siapa yang patut disalahkan dan perlu dibina moralnya adalah oknum yang tidak bertanggungjawab atas penyebaran berita tersebut. Kiranya bagaimana kita lebih selektif dalam menerima berita darinya. Jika para oknum tersebut sangat sulit ditemukan dan dikumpulkan untuk dibina moralnya, dengan cara pendekatan yang lebih halus lagi kita lakukan agar mereka mau setidaknya mengungkapkan alasan dan tujuan atas apa yang dilakukannya. Dari situlah terus dilakukan pendekatan umumnya mengarah kepada psikologis si pelaku agar ia mampu untuk di bina dalam perkumpulan pembinaan moral yang suatu saat ingin saya jalankan.

3. *Menjadikan pribadi lebih mawas diri*

Maksudnya adalah dengan adanya pengertian dan relasi yang ada diantara dua teori masing-masing tokoh tersebut dapat menjadikan pribadi terhadap diri manusia ke arah yang lebih baik lagi. Karena jika setelah ia dapat memahami mengenai akan adanya suatu Pencipta dalam diri dan keidupannya, maka segala sesuatu yang akan dilakukannya dapat dipikirkan lebih baik lagi. Karena jika ia melakukan suatu keburukan maka akibat yang diterima

kedepannya, juga jika ia melakukan suatu kebaikan maka hasil yang diterima sebagai akibat kedepannya juga memperoleh kebaikan.

Manusia yang sudah dapat memahami akan adanya suatu penciptanya tentunya segala sesuatu yang ada pada dirinya dan kehidupannya adalah juga karena adanya Allah SWT, sehingga apapun yang dilakukan dan yang akan dilakukannya Tuhan mengetahui akan maksud dalam hatinya paling dalam. Disinilah apapun yang akan menjadi perbuatannya akan merasa selalu diawasi oleh Sang Penciptanya dan akan memiliki balasan terhadap apa yang diperbuatnya.

4. *Orang sufi yang telah sampai kepada Tuhannya*

Orang sufi adalah seseorang yang dalam ilmu ke Tuhanan atau dalam tasawuf Islam adalah telah sampai kepada Tuhannya atau Allah SWT. Menghilangnya unsur rasa keduniannya dan terbuanya tabir atau penglihatan dirinya kepada Tuhannya. Disini saya mengambil contoh adalah orang sufi, karena pada umumnya mereka adalah orang-orang yang jarang terlihat oleh sebagian masyarakat pada umumnya, akan tetapi mereka memiliki ilmu di luar nalar dan pemikiran manusia dan orang-orang pada umumnya.

Mereka menghilangkan segala unsur yang dibawanya kedalam dunia, sehingga mampu membuka segala tabir yang ada pada dirinya sendiri, alam semesta, dan Tuhannya. Mereka juga memiliki moral yang baik hingga dapat sampai kepada Tuhannya dan berbagai macam kebahagiaan dapat diraihinya.

5. *Kebenaran al-Quran Terhadap Sains (Ilmu Modern)*

Adalah bermaksud bahwa hingga saat ini, yang ada hanya peradaban dan ciptaan hasil pemikiran orang Barat pada umumnya. Saya ambil sebagai contoh semakin canggihnya teknologi yang ada misalnya adalah adanya USG untuk melihat perkembangan janin yang ada dalam rahim ibu, segala gerakan dan perkembangan yang terdapat dalam janin adalah juga sudah terdapat dalam al-Quran. USG dapat memantau dan melihat bagaimana pergerakan janin yang ada dalam kandungan. Sebagai contoh lain adalah pada saat ini saat kemarin terjadi gunung api yang meletus di tengah laut, dalam al-Quran juga terdapat penjelasan bahwa suatu masa akan ada gunung merapi yang meletus di dasar laut dalam suatu masa. Jelas terbukti bahwa saat ini.

Ilmuwan secanggih apapun pada saat ini juga BMKG (Badan Meteorologi Klimatologi Geofisika) tidak mampu mendeteksi akan adanya suhu magma dan kekuatan yang ada dalam gunung beapai tersebut bahkan akan keberadaannya. Ia meletus akan kuasa Allah SWT, ilmu modern tidak dapat menjangkaunya secara detail. Disinilah letak bagaimana Tuhan memiliki rencana dan kehendak atas apapun yang diinginkan-nya kepada manusia dan seluruh alam semesta.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Saya disini sebagai penulis skripsi ini dapat memperoleh adanya kesimpulan mengenai pertanyaan atas permasalahan yang saya kaji, yaitu:

1. Adanya hubungan relasi dialektika kausalitas Ibn Rusyd dengan moralitas Thomas Aquinas

Yaitu bahwa bahwa alam semesta yang diciptakan oleh Dzat Allah SWT juga dengan segala sesuatu yang ada di dalamnya, manusia serta segala permasalahan yang melingkupinya semasa ia hidup dan berada di dunia dalam kausalitas Ibn Rusyd. Hukum kodrat yang sudah ada padanya serta kehendk bebas sebagai tindakan yang akan dilakukannya memiliki satu kesatuan yang utuh, saling melengkapi satu sma lain, dan memiliki tujuan yang sama yaitu membenahi hidup ke arah yang lebih baik hingga sampai manusia pada Penciptanya atau Tuhannya. Relasi yang ada dalam skripsi ini berdasarkan teori kedua tokoh memberikan suatu penyelesaian masalah yaitu bagaimana manusia seharusnya ketika dalam hidupnya dapat berangsur memebenahi atas tindakan apapun yang akan dilakukannya. Karena keseluruhan dan segala yng terjadi tersebut adalah juga berasal dari luar diri manusia itu sendiri, yaitu pada Allah (Tuhan).

2. Pentingnya manusia mengetahui sehingga ia dapat mengatasi segala permasalahan akan hidupnya

Adalah bagaimana manusia seharusnya dapat mengetahui akan kausalitas sebab akibat sebagai suatu yang ada karena Allah dan moralitas sebbagai etika dasar

dalam menentukan atas sikap dan tindakan yang akan dilakukan dalam hidupnya sehari-hari.

B. Saran

Teori kausalitas Ibn Rusyd sebagai tolok ukur dalam kehidupan manusia atas sebab akibat mengenai segala permasalahan yang terdapat dalam hidupnya adalah agar manusia dapat menyadari dan memahami bahwa segala sesuatu yang ada padanya adalah sebagai kehendak Allah SWT, relasinya terhadap teori moralitas Thomas Aquinas adalah bagaimana manusia seharusnya menerima atas ketetapan-Nya tersebut, bertindak dan memiliki etika yang baik dalam perbuatannya. sehingga manusia dapat memiliki sifat sabar, lapangdada, Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih terdapat kekurangannya, untuk itu penulis tetap selalu membutuhkan bimbingan dari para pembaca untuk menyempurnakan teori ataupun isi ke arah yang lebih baik lagi.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdul Halim, Ilim. "Pemikiran Filosofis dan Ilmiah dari Avveroisme". *JAQFI: Jurnal Aqidah dan Filsafat Islam*.
- Abdullah, M. Amin. *Studi Agama: Normativitas atau Historisitas*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1996.
- Action, H. B. *Dasar-Dasar Filsafat Moral: Elaborasi Terhadap Pemikiran Etika Immanuel Kant*. Surabaya: Pustaka Eureka, 2003.
- Affandi, Muchtar. *Ilmu-Ilmu Kenegaraan (Suatu Studi Perbandingan)*. Bandung: Lembaga Penelitian FISIP UNPAD, 1977.
- Ahmad, Anton Baker. *Metode Penelitian Filsafat*. Jakarta: Kanisius, 1990.
- al-Ghazali, Imam. *Tahafut al-Falasifah*. Cet ke-2. Bandung: Marja, 2012.
- Al-Ahwany, Ahmad Fu'ad. *Ibn Rusyd*. dalam M.M. Syarif (Ed.). *A History of Muslim Philosophy*. vol. I. Wisbaden: Otto Harrossowitz, 1963. Selanjutnya disebut Ahmad Fu'ad *Ibn Rusyd*.
- al-Quran al-Kariim.
- Anshori, M. Subkhan. *Filsafat Islam Antara Ilmu Dan Kepentingan*. Kediri: Pustaka Azhar, 2011.
- Arikunto, Suharsimi. *Metode Penelitian: Suatu Pendekatan Praktek*. Cet. II. Jakarta: PT Renika Cipta, 1998.
- Aquinas, Thomas. *Summa Theologica*. Translator: Father of the English Dominican Province Benziger Brothers. New York: Benziger Bros, 1947.
- Barbour, Ian G. *Menemukan Tuhan dalam Sains Kontemporer dan Agama*. Bandung: Mizan, 2005.
- BEMJ AF. "Jurnal Filsafat Potensia". Yogyakarta: IAIN Sunan Kalijaga, 2012.
- Bertens, K. *Etika*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 1993.
- Bertens, K. *Ringkasan Sejarah Filsafat*. Cet II. Jakarta: Kanisius, 1979.
- Boisard, Marcel A. *Humanisme Dalam Islam*. Jakarta: Penerbit Bulan Bintang, 1980.

- Burhanuddin. "Masa Depan Filsafat Pasca Ibn Rusyd", Tesis tidak diterbitkan, (Makassar: UIN Alauddin, 2013).
- Chozin, Fadjrul Hakam. *Panduan Penulisan Makalah Tugas*. Suarabaya: Qithos Digital Press, 2012.
- Dister OFM, Nico Syukur. *Filsafat Kebebasan*. Yogyakarta: Kanisius, 1988.
- el-Hady, Aminullah. *Ibn Rusyd Membela Tuhan*. Surabaya: Lembaga Pengkajian Agama dan Masyarakat (LPAM), 2004.
- Faturohman. "Ibn Rusyd dan Pemikirannya". *TSARWAH: Jurnal Ekonomi dan Bisnis Islam*. Volume 1 No. 1. 2016.
- Gie, The Liang. *Suatu Konsepsi Kearah Penerbitan Bidang Filsafat*. Yogyakarta: Rencana, 1997.
- Gilson, Etienne. *Moral Values and The Moral Life*. The Shoe String Press, 1961.
- Ghozali, Aktobi. "Hukum Kausalitas Antara Al-Ghazali Dan Ibn Rusyd". *Jurnal Ilmiah*.
- Hadiwiyono, Harun. *Sari Sejarah Filsafat Barat 2*. Cet XVII. Yogyakarta: Kanisius, 2001.
- Hanna al-Fakhuri dan Khalil al-Jar. *Tarikh al-Falsafah al-Arabiyah III*. Beirut: Dar al-Ma'arif, 1958.
- Hendrawan, Sanerya. *Spiritual Management From Personal Enlightenment Towards God Corporate Governance*. Bandung: PT Mizan Pustaka, 2009.
- Harun Nasution, Harun. *Muhammad Abduh dan Teologi Rasional Mu'tazilah*. Jakarta: UI Press, 1987.
- Jam'ah, Muhammad Luthfi. *Tarikh Falasifah fi Al-Masyariq wa Al-Maghrrib*. Mesir: Najib Mitri, 1929.
- Johanes Ohoitumur dan MSC. *Metafisika Sebagai Hermeneutika: Cara Baru Memahami Filsafat Spekulatif Thomas dan Alfred North Whitehead*. Jakarta: Obor, 2006.
- Kholis, Nur. "Bukti Eksistensi Tuhan Menurut Ibn Rusyd Dan Thomas Aquinas", Skripsi tidak diterbitkan, (Semarang: UIN Walisongo, 2015).
- Madjid, Nurcholish. *Kaki Langit Peradaban Islam*. Jakarta: Paramadina, 1997.

- M, Afrizal. *7 Perdebatan Utama Teologi Islam*. Jakarta: Penerbit Erlangga, 2006.
- Maksum, Ali. *Pengantar Filsafat Dari Masa Klasik Hingga Postmodernisme*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2014.
- M, Afrizal. *Ibn Rusyd Tujuh perdebatan Utama dalam Teologi Islam*. Jakarta: Penerbit Erlangga, 2006.
- Nasutian, Harun. *Filsafat dan Mistitisme dalam Islam*. Jakarta: Bulan Bintang, 1985.
- Ohoitimu, Johanis. *Metafisika Sebagai Hermeneutika, Cara Baru Memahami Filsafat Spekulatif Thomas Aquinas dan Alfred North Whitehead*. Jakarta: Obor, 2016.
- Poespoprodjo, *Filsafat Moral- Kesusilaan dalam Teori dan Praktek*, (Bandung: Pustaka Grafika, 1999).
- Pranowo, Yogie. "Peran Argumentasi ad Hominem dalam Genealogi Moral: Nasehat Nietzsche bagi Calon Pencoblos". *Jurnal Ultima Humaniora*. Vol II No 1. 2014.
- Rachel, James. *Filsafat Moral*. Yogyakarta: Penerbit Kanisius, 2004.
- Rapas, J.H. *Filsafat Politik Plato, Aristoteles, Agustinus, Machiavelli*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2001.
- Rimper, Alfredo. "Konsep Allah Menurut Thomas Aquinas". Skripsi tidak diterbitkan. Depok: Universitas Indonesia, 2011.
- Rusyd, Ibn. *Tahafut at-Tahafut Sanggahan Terhadap Tahafut al-Falasifah*, terj. Khalifaturrahman Fath. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2010.
- Rusyd, Ibn. *Fashl al-Maqal wa Taqrir Bayin al-Syari'ah wa al-Hikmat min al-Ittishal*. Tahkik Muhammad Immarat. Kairo: Dar al-Ma'arif, 1972.
- Said Aqil Siradj dkk. *Mushaf an-Nahdlah Al-Qur'an dan Terjemah*. (Jakarta: PT Hati Emas, 2013).
- Shihab, M Quraish. *Logika Agama Batas-Batas Akal & Kedudukan Wahyu dalam Islam*. Jakarta: Penerbit Lentera Hati, 2005.
- Shomali, Mohammad A. *Relativisme Etika*. Jakarta: PT Serambi Ilmu Semesta Anggota IKAPI, 2005.

- Soleh,A. Khudori.*Filsafat Islam Dari Klasik Hingga Kontemporer*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2014.
- Sentosa.”Rasionalitas Hasrat dalam Pemikiran Thomas Aquinas (Kajian terhadap Summa Theologica I-II Quaestiones 22-25””, Skripsi tidak diterbitkan, (Surabaya: Universitas Katolik Widya Mandala, 2014).
- Suseno,Franz Magnis. *Filsafat Sebagai Ilmu Kritis*. Yogyakarta: Kanisius, 1992.
- Suseno, Franz Magnis. *Etika Sosial*. Jakarta: Gramedia, 1989.
- Suseno,Franz Magnis.*Etika Politik, Prinsip-Prinsip Moral Dasar Kenegaraan Modern*. Jakarta: Gramedia, 2003.
- Suseno,Frans Magnis. *13 Tokoh Etika Sejak Zaman Yunani Sampai Abad Ke 19*. Jakarta: Kanisius, 1996.
- Sumaryono,E.*Etika Profesi Hukum*. Yogyakarta: Kanisius, 1950.
- Sunarko, Adrianus. *Rasionalitas Agama, Iman, dan Akal Budi*. Jakarta: Sekolah Tinggi Filsafat Driyarkara, 2007.
- Surajiyo.*Ilmu Filsafat Suatu Pengantar*. Jakarta: PT Bumi Aksara, 2005.
- Syahid, Ahmad.*Perjalanan Intelektual Ibn Rusyd (Averroes)*. Surabaya: Risalah Gusti, 2000.
- Zubair, A Charris. *Kuliah Etika*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 1995.
- Tafsir, Ahmad.*Filsafat Umum: Akal dan Hati Sejak Thales Sampai Capra*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2012.
- Tjacjadi,S.P. Lili.*Hukum Moral Ajaran Immanuel Kant tentang Etika dan Imperatif Kategoris*. Yogyakarta: Kanisius, 1991.
- Wahono.“Perjalanan Menuju Kebahagiaan Sejati (Filsafat Moral Thomas Aquinas)”*.Jurnal Filsafat*. Universitas Sanata Dharma, 1997.
- Ya’qub,Hamzah. *Etika Islam_Pembinaan Akhlaqul Karimah*. Bandung: Diponegoro, 1991.
- Zar, Sirajuddin.*Filsafat Islam: Filosof dan Filsafatnya*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2014.
- Zar, Sirajuddin.*Filsafat Islam*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2004.